

REPUBLICA

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

Presio de suscripción:
Cartagena 2 pesetas al mes
Provincias 3 trimestre
Extranjero 18
EJEMPLAR 10 CTS

— Redacción y administración —
Calle de Andino, núm. 2-1.^o
Teléfono núm. 1.484
No se devuelven los originales aunque
no se inserten

Año 2

Núm. 270

DIRECTOR: J. RODRIGUEZ CANOVAS

Cartagena 25 de Abril 1932

PROBLEMAS LOCALES

UN ADMINISTRADOR POR EJEMPLAR

AMOR NORMAL Y PATOLÓGICO

LA CRISIS DE TRABAJO Y EL AGRO

CONSTRUCCIONES NAVALES

Las últimas noticias recibidas de Madrid, hacen que se abra el pecho a la esperanza. Parece ser que, de momento, se va a conjurar el peligro del despido de obreros del Arsenal, que vendría a agravar extraordinariamente, la crítica situación que se atraviesa. En el Consejo de Ministros, del martes próximo se ha de abordar el asunto de construcciones navales, y de las deliberaciones saldrá la respuesta definitiva.

Decimos definitiva impropia. Solución definitiva sería que la República acometiera la construcción de una gran escuadra, asegurando así el trabajo a los obreros de la factoría por un número crecido de años. Pero en esto no podemos pensar. Lo más que puede esperarse son soluciones de carácter superficial, que vengán a paliar, en lo posible, la angustiada hora que vivimos. Es decir, algo así como una inyección de cafeína que prolongue la vida del enfermo, pero que nada haga por su curación. Y Cartagena lo que precisa no son paliativos, sino que de veras se acometa un plan serio de obras que garanticen su vida y su prosperidad en el futuro. De lo contrario, la amenaza volverá a cernerse sobre nuestras cabezas cual nueva espada de Damocles, y volveremos a sentirnos agobiados por los mismos problemas, sin salir del círculo vicioso.

Si una solución transitoria es indispensable, no debemos olvidar que debe ser seguida de una de carácter definitivo. A un sistema es preciso oponer otro. A una organización, debe reemplazarla otra, a tono con las necesidades del momento, mas sin perder de vista el futuro. Si la República que no es imperialista sino pacifista, no puede emprender una carrera de armamentos sin traicionarse a sí misma, tampoco puede dejar en desamparo a todo un pueblo, y llevar la miseria y la desolación a los hogares proletarios sin atentar contra su vida. En Cartagena, hay un vastísimo plan de obras a realizar que llevarían la tranquilidad y el pan a los hogares, y transformarían nuestra ciudad en un emporio de riqueza. La puesta en marcha del proyecto del Taibilla y de Riegos del campo por ejemplo, daría colocación al ejército de desocupados y aun preciaría el concurso de muchos más. Y su realización, implicaría que la economía de la Ciudad se asentara sobre bases sólidas perdurables.

A conquistar este punto vitalísimo debemos encaminar nuestras energías decididamente. Un laborar perseverante nos traería el éxito. Si el Gobierno no puede estar construyendo barcos de guerra sin cesar, porque la economía del País no lo permite ni es esta la ruta política que se ha trazado el nuevo Régimen, si puede hacer que se construyan barcos mercantes, de los cuales estamos tan necesitados y debe prestar su apoyo en esta otra política que no tiene otro fin que desarrollar la riqueza y elevar el exponente de progreso.

En la reunión de fuerzas vivas celebrada en el Ayuntamiento, ya se habló de la conveniencia de emprender una acción a fondo en este sentido. Y no debemos dejarnos ganar por la molición al ver un peligro alejado momentáneamente. La amenaza sigue en pie y se precisa el decidido concurso de todos para desvanecerla.

Kikiriki



Si tuviéramos el dinero que algunos gastan en telegramas, donde, —desfigurando lo que no es más que estricto cumplimiento del deber, con ropajes y afeites de la picaresca caciquil— tratan de granjearse popularidad y simpatías, seríamos ricos.

Es un "error estratégico" eso de cacarear lo que hacemos. Porque lo hecho, la mayoría de las veces, no tiene otro prestigio que el de nuestro propio y honesto silencio.

Creíamos que este "vicio" de los telegramas era cosa sólo de los toreros, —mejor, de sus apoderados—; pero vemos con tristeza que es práctica también de los políticos. Y en los toreros —en los que su vida es solo eso: torear— nos parece cosa lógica. No así en los políticos, porque es error crasísimo creer que el pueblo acude siempre al en-

Por cacarear "La Tierra" demasiado, sabemos nosotros que la República está en deuda con Cartagena. No solo es el abastecimiento de aguas potables y de regadío, y la solución definitiva del problema de construcciones navales lo que tiene pendiente con ella, sino algo más. A cierto opulento y generoso cartagenero, le adeuda aun los diez duros que "soltó" para hacer posible el cambio de régimen.

El Partido Radical ante la nueva etapa parlamentaria

Madrid, 10 m. Inviados por el señor Lerroux los diputados radicales acudirán hoy al Hotel Regina a un almuerzo. En él hablará don Alejandro.

Después de este acto, la Minoría se reunirá en el Centro Radical de la Puerta del Sol, con objeto de puntualizar su actuación en la tercera etapa parlamentaria, y muy especialmente en relación con la ley de Reforma Agraria, Ley de Delegaciones de Trabajo y Ley de Control Obrero.

El diputado señor Rizo ha recibido especial encargo del Sr. Lerroux para que con el señor Becerra y algún otro diputado que designe el Sr. Rizo, de los que forman parte de la Comisión de Marina, se constituya el grupo de parlamentarios radicales que habrán de ocupar, con brevedad e impulso de asuntos marítimos, especialmente en lo que se relaciona con los intereses de los pequeños armadores, y de la industria pesquera.

Ha sido procesado el administrador del diario "Republic Herald", en circunstancias un tanto originales. No se trata, como en la mayoría de los casos, de malversación de fondos ni de abuso de confianza, sino todo lo contrario. Dicho administrador, llevado de un celo, escatimaba las cuartillas, la tinta, los secanes, todo el material de redacción, en suma, hasta el punto de que los colaboradores y redactores se quejaban de continuo, y muchos llegaron a marcharse del periódico por no querer soportar las molestias que les producía el espíritu ahorrativo del administrador. Los socios capitalistas de "Republic Herald", llamaron la atención, repetidas veces, al celoso empleado, mas todo fue inútil. Persistió en sus prácticas administrativas.

Por último, ayer los que for...

es encontraron sin papel, sin plumas, sin tinta, sin nada. Llamaron por teléfono al administrador y le rogaron que enviase el material preciso; pero se negó, diciendo que lo comprasen ellos. Molestos por la negativa, hicieron huelga de brazos caídos y la tirada no pudo lanzarse a la venta.

Extrañados los empresarios del negocio, se informaron de las causas; e irritados, han presentado la demanda judicial oportuna, que ha sido admitida y como consecuencia, se ha abierto proceso.

El caso es muy comentado, y varios opulentos comerciantes de la colonia judicial han hecho ventajosas ofertas al procesado para que les administre sus bienes.

Agencia HOVAS

Carne Inmortal

Yo le tengo horror a la muerte, mas a veces, cuando pienso que bajo de la tierra he de volverme abono de raíces, savia que subirá por tallos frescos, árbol alto que acaso centuplique mi mermada estatura, Me digo: —Cuerpo mío, tú eres inmortal.— Y con fruición me foco los muslos y los pechos,

el cabello y la espalda, pensando: ¿Palpo acaso el ramaje de un cedro, las pajuélas de un matorral, la tierra de algún surco húmedo como de carne femenina? Y extasiada murmuró: —Cuerpo mío; ¿estás hecho de substancia inmortal!

Juana de Ibarbourou

PLUMA AL VIENTO

HOMBRES.

Era curioso, antes del 14 de abril, escuchar cómo se manifestaban, no los monárquicos, sino los indiferentes, los escépticos, los desconfiados, los que sin matiz o color particular recogían y adoptaban, cuantos colores o reflejos caían sobre ellos. Con aire y gesto de petulante suficiencia, como si en sus mangas, de ordinario turbios, hubieran penetrado por entero la luz y la sabiduría, exclamaban una vez y otra: —No se cansa usted. La República no puede venir, y si se implanta, no podría desenvolverse eficazmente. ¿Con qué hombres se cuenta? ¿Qué grandes ingenios políticos— a excepción de unos cuantos —existen para cubrir todas las necesidades de dirección, de gobierno? —Pero llegó la República; y desde el primer momento aquellas opiniones vieronse prostradas, y vencidas quienes las mantenían y propagaban. Vencidos por la más clara de demostraciones; por los hechos, cuyas realizaciones, según se iban sucediendo, marcaban y definían en absoluto su derrota.

¡Hombres! ¿Cómo habían de estar necesitada de ellos la República si los tenía en cantidad y calidad incalculables? No era necesario esperar que pasaran los años para que, aludiendo a la ineficacia de sus obras, produjeran el efecto que un día resolvieran los problemas de España; ni ha sido necesario...

ra preciso que se cumpla este año de régimen republicano para que aquella especie quedara destruida, porque ya desde los primeros meses comenzaron a manifestarse, a plena luz, activos y poderosos varones que todo lo pueden y lo arrojan todo. ¿Qué movimiento, ni gestión, ni obra tendrán virtud sino porque son ellos, precisamente ellos, quienes los realizan? La República no avanza un paso; el Gobierno no tiene iniciativas; el pueblo no consigue, con sus derechos y su voluntad, ni un leve mejoramiento o beneficio. Son estos hombres, quienes prodigan generosamente la ventura, a golpe de sus maravillosas varitas de virtud. Y a tan extenso límite llegan sus desvelos, que están al acecho de sus propias actividades para disputarse mutuamente cualquier buena nueva; para llegar cada uno antes que los demás con la noticia, con el detalle o con la promesa, procurando colocarse en primera fila con objeto de que le lleguen primero las miradas, los felicitaciones, los aplausos.

Ah, la equivocación de los indiferentes, desconfiados, escépticos, que negaban la existencia de hombres. No faltan hombres, ni sobran procedimientos; surge un ombligo ante cada día, que hace feliz a cuanto atiende, que logra cuanto se propone, aunque la novedad dichosa ha...

CINCINATO

NOTA DE LA ALCALDIA

Habiendo llegado a conocimiento de esta Alcaldía, la falsa noticia propagada de que por el Excmo. Ayuntamiento se va a cobrar al público el agua sanitaria que se le viene facilitando en las distintas fuentes instaladas en las calles de esta ciudad, y siendo inexacta dicha noticia, esta Alcaldía, para tranquilidad del vecindario en general, se complace en hacer público que seguirá facilitándose el agua sanitaria al pueblo de Cartagena, absolutamente gratis y en las mismas condiciones que hasta ahora se ha venido haciendo. Casa Consistorial de Cartagena, 14 de Abril de 1932.

El amor, ha sido y seguirá siendo, a despecho de sus enemigos y detractores, *aroma* inextinguible que esparce en todas las creaciones geniales algo perdurable y eterno, imprimiendo sello imborrable a las supremas condensaciones de cuantos anhelos bullen, crecen y se agitan en el alma de los individuos y de los pueblos.

Miguel Cervantes, el glorioso manco que el sábado honró en espíritu nuestra Universidad Popular escribió: "...el amor junta los celos con los cayados, la grandeza con la baja, hace posible lo imposible, iguala diferentes estados y viene a ser poderoso como la muerte."

Los filósofos definen el amor diciendo, que es el bien en el espíritu, la verdad en el entendimiento y en el corazón, la inspiración al bueno y lo bello.

Goethe, definía el amor como principio universal de vida, que se traduce en electiva afinidad.

El diccionario de la lengua española nos dice: *amor*, inclinación irresistible hacia lo bueno, lo bello y lo verdadero, considerado en su más pura esencia.

¿Cantarían los poetas sus estrofas, ni pulsarían sus líras los trovadores, sin la inspiración del amor?

¿Hubiesen realizado los héroes sus hazañas inmortales, aquellas que han perpetuado su nombre a través de los siglos, si en el instante épico de su vida, un amor no hubiese inspirado su entendimiento y su voluntad, impulsados a morir o a vencer tras un ideal?

No es posible concebir la existencia de pueblos y naciones, si el amor no anida en el corazón de los hombres.

La vida misma, no se perpetuaría incesantemente, prodigiosamente, de manera inmutable, si no recibiese la savia del amor.

Pero el amor es humano y como todo lo humano está sujeto a variaciones de tono y modalidad en extremo diversas— el amor tiene sus enfermedades— y actualmente en la humanidad venimos sufriendo una verdadera pandemia de amor morboso y muchas veces infamante.

Debemos preocuparnos de exaltar el amor normal, y de combatir el patológico, que inspira las pasiones, da lugar a que se desencadenen muchos crímenes, impulsa a las luchas fratricidas y encienden nuevas guerras y matanzas.

El amor debe ser un sentimiento depurado de todo interés egoísta. El arquitecto del mundo según Hesiodo.

EL DIPUTADO SR. RIZO, CONFERENCIA CON EL MINISTRO DE MARINA

El sábado después de empezada nuestra tirada, recibimos el siguiente telegrama, dando cuenta de una conferencia celebrada por el diputado señor Rizo, con el Ministro de Marina sobre el conflicto de la Constructora.

Madrid, tarde

Diputado Rizo celebró una extensa conferencia con el Ministro de Marina, respecto al problema de los despidos de la Constructora.

El Ministro le explicó que había llevado el asunto al Consejo del viernes por la mañana, no pudiendo sino iniciar la cuestión. Quedó la reunión ministerial aplazada para la tarde, a la que el señor Rizo llevaría un plan de posibles construcciones mercantes y militares que remediará la crisis general de los astilleros.

El Consejo de la tarde concedió importancia al problema. Examinó el estado de los astilleros de Matagorda, Echavarrieta, Cádiz, Unión Naval de Levante, Sestao, Euzkaldena, y finalmente Cartagena.

Se acordó la construcción de dos buques mercantes a los astilleros de Sestao y Euzkaldena.

Como problema apremiante quedó el de Cartagena, llegando como primera consecuencia la necesidad de construir un submarino, para lo que se buscará una fórmula adecuada con la Constructora.

El Ministro se mostró interesantísimo en remediar la situación de Cartagena. A tal fin sugirió y consiguió la suscripción de los despidos anunciados, cuya orden curó telegráficamente la Dirección de la Empresa a esa factoría.

Posiblemente, el próximo Consejo de Ministros resolverá que se construyan en Cartagena varios submarinos de los dos tipos.

Reconoció además el Ministro la necesidad de la ampliación del Dique, de póstos de combustibles líquidos, central eléctrica, coexistiendo Base Submarina.

Dada la buena disposición del Ministro se confía hallar una fórmula viable para llevar a la práctica estos propósitos.

El diputado señor Rizo quedó satisfecho del resultado de la entrevista.

Hoy recibimos más detallada referencia de la extensa conversación sostenida entre el señor Rizo y el Ministro, que ponen de manifiesto de manera que no deja lugar a dudas, el gran interés puesto por el señor Rizo, en resolver, de momento, el conflicto de la Constructora, y los buenos propósitos que abriga en este sentido, de los que es una prueba su actuación en la segunda parte del Consejo del sábado.

Tuvo que vencer el señor Rizo muchos obstáculos, pero consiguió vencerlos con buena voluntad. En definitiva el asunto está pendiente del Consejo de Ministros de mañana. Y no sería aventurado pensar, que si la orden de suspensión de despidos la motivó una promesa de construcción de submarinos, no obstante lo que preceptúa la Constitución en orden del Presupuesto, se busque una fórmula que permita dar la orden de construcción en Cartagena, del mayor número posible de aquellas unidades y así quedaría— con buena voluntad— el problema de la Constructora resuelto, para lo que se buscará una fórmula adecuada con la Constructora.

Con esto y con los propósitos de ampliación del Dique y otras obras del Arsenal, llegaron a acordarse en definitiva nos podíamos dar por satisfechos.

Salida de diputados

Valencia, 12 m.

En el expreso han salido para Madrid Sigfrido Blasco y otros diputados, acudiendo numeroso público a despedirlos.

Se dieron voces contra Rodrigo Soriano.